



@diarioaldia

# Diario Al día

Octubre 2024  
Edición N°859  
Máx. 29-Min.12  
[www.diarioaldia.cl](http://www.diarioaldia.cl)

·Llay-Llay · Catemu · Panquehue · San Felipe · Putaendo · Santa María · San Esteban · Los Andes · Calle Larga · Rinconada de los Andes·

## PARQUE ANDINO JUNCAL RECONOCIDO COMO DESTINO TURISTICO



*Parque Andino Juncal fue seleccionado como el único destino chileno dentro de los TOP100 de Green Destinations 2024*

### Pág.2

**El Primer Mural de Piso del Valle de Aconcagua: Un Homenaje a la Flora, Fauna y Tradiciones de Pocuro**

### Pág.3

**Municipio de San Esteban concretó anhelado sueño de los vecinos, pavimentando varios sectores de la comuna**

### Pág.6

**Delegación Presidencial de San Felipe encabeza Jornada de Prevención del Suicidio con participación provincial**



*Educando con amor*

**matrículas disponibles**

postula aquí [www.colegioandeschile.cl](http://www.colegioandeschile.cl)

[cach.colegioandeschile](https://www.instagram.com/cach.colegioandeschile)

## El Primer Mural de Piso del Valle de Aconcagua: Un Homenaje a la Flora, Fauna y Tradiciones de Pocuro

*En el mirador del cerro Patagual, este innovador mural, resultado de la colaboración entre la Municipalidad de Calle Larga y CONAF, celebra la rica biodiversidad y las historias culturales del sector de Pocuro*

Las escaleras y parte del camino que conducen al mirador del cerro Patagual, en Calle Larga, se convirtieron en el lienzo donde el muralista Felipon, dio vida a un colorido mural de piso donde se plasma parte de la rica historia y cultura del sector de Pocuro.

Este mural, el primero de su tipo en el Valle de Aconcagua, es parte de una de las iniciativas que desarrolla la Municipalidad de Calle Larga junto a CONAF y que además de permitir contar con este mural, dará vida a importantes proyectos que permiten avanzar los primeros pasos del Parque Cerro Patagual.

“Estamos muy contentos de abrir a la comunidad este mural que es sumamente novedoso y que rescata las tradiciones de nuestra comuna, también destaca la fauna, flora, los petroglifos, etc. Este mural se creó gracias al convenio que como municipio mantenemos con CONAF y que además de este mural, permitirá reforestar y mejorar las condiciones de riego y de suelo de parte del cerro. Invitamos a la comunidad a visitar este espacio y sacarse fotografías en familia en este maravilloso sector de Calle Larga”, sostuvo Pablo Santibáñez Ponce, alcalde subrogante de Calle Larga.

Denisse Núñez, jefa provincial CONAF San Felipe-Los Andes, comentó también sobre el convenio desarrollado entre ambas instituciones.

“La idea es poder embellecer este espacio natural y uno de los primeros hitos que ya está listo es el mural. Este convenio trae distintas líneas de trabajo que también tienen que ver con forestación y con obras de construcción de aguas y conservación de suelos”.

Felipon, artista encargado de dar vida al primer mural del piso del Valle de Aconcagua, invitó a la comunidad a disfrutar de esta gran obra.

“Este es el primer mural de piso del Valle de Aconcagua y creo que es el punta pie inicial para muchas obras como esta que puedan atraer a la comunidad a disfrutar de estas piezas artísticas. Esta fue una nueva experiencia ya que no es una superficie plana, tiene escalones y rampa, por lo que genera una perspectiva que hay que trabajar para que los dibujos puedan apreciarlo bien”.

Toda la comunidad está invitada a conocer y fotografiarse en este emblemático mural, que promete ser un nuevo atractivo cultural en el Valle de Aconcagua.



## Municipio de San Esteban concretó anhelado sueño de los vecinos, pavimentando varios sectores de la comuna

*Con recursos propios, la institución logró intervenir casi 6 kilómetros entre los callejones Los Jimenez, Lo Galdames y el Villorrio, que durante décadas solicitaban una solución al problema del barro y el polvo en suspensión.*

Con gran satisfacción, el alcalde (s) Fernando Marín informó sobre la finalización de los trabajos de pavimentación de tres sectores de la comuna, cumpliendo así con un anhelo de las vecinas y vecinos, quienes durante décadas esperaron para responder al problema del barro y el polvo en suspensión.

Gracias a una inversión de recursos municipales, que bordearon los 200 millones de pesos, se gestó esta iniciativa que dio una solución definitiva a los callejones Los Jiménez, Lo Galdames en La Bandurrias y el Villorrio.

En concreto, la obra consideró la pavimentación de casi 6 kilómetros cuadrados, lo que significará una mejora sustancial en la calidad de vida de vecinas y vecinos.

“Es una excelente noticia para la comunidad de San Esteban, porque estamos dando solución a una solicitud de décadas de los vecinos, quienes sufrían con el barro en invierno o el polvo en suspensión en verano. Para nosotros, como municipio, es fundamental resolver estos requerimientos”, afirmó Fernando Marín, alcalde (s) de San Esteban.

En esa misma línea, la autoridad sostuvo que “son recursos municipales que se utilizan en dar respuesta a estas necesidades. Hablamos de sectores que durante décadas solicitaban estos proyectos, como el Villorrio y ambos callejones”, continuó.

Por su parte, los vecinos también manifestaron su alegría por la concreción de estas iniciativas, ya que “nos ayudará a pasar mejor el verano y el invierno. Ahora podremos transitar de mejor manera por acá. Es un gran avance para nuestras comunidades”, finalizó una residente de El Villorrio.

Ahora, los trabajos se enfocarán en pavimentar calle Las Parras, entre Severo Vargas y Calle Rio Aconcagua, entre otras labores que mejorarán las vías de la comuna.





**MINIMARKET**  
DONDE ARMANDITO

Todo lo que necesita tu hogar en un solo lugar



**STORE**



SANTIAGO BUERAS SIN NÚMERO, CURIMÓN  
A UN COSTADO DEL RETEN DE CARABINEROS



**Camila Cruz**  
MAQUILLAJE

NOVIAS:  
ELEGANCIA Y LUJO

[www.camilacruz.cl](http://www.camilacruz.cl)  
@maquillajecamilacruz



**SUSHI MONA**  
RESTAURANT SUSHI BAR



**LUNES Y MARTES:** DE 12:00 A 22:30 HRS  
**MIÉRCOLES A SÁBADO:** 12:00 A 23:30 HRS  
**DOMINGO:** 14:00 A 21:00 HRS

Avenida Miraflores #1219

+56 9 7889 0103 | 2 2985 6639



**VICTORIA**  
CALDERÓN QUEVEDO  
CONSULTORIO JURÍDICO

Convertimos tus problemas en soluciones

Divorcios, juicios de alimentos, reclamación de paternidad, juicios sumarios y ejecutivos, defensa patrimonial.

Una Consultora jurídica al servicio de tus derechos

Atención presencial y online previa agenda de reunión

Lunes a viernes 9 a 14 horas | +56 9 53-30-79-16  
Jesuita 119 Villa Padre Hurtado-Llay Llay

**Murphy Corretajes**  
ASESORÍAS INMOBILIARIAS

+56 9 9868 8289

[kmurphycordova@gmail.com](mailto:kmurphycordova@gmail.com)

**EL TIEMPO PARA ESTA SEMANA**

Lun	☁	10°	—	23°
Mar	☀	12°	—	29°
Mié	☀	10°	—	23°
Jue	☀	10°	—	28°
Vie	☀	13°	—	30°
Sáb	☀	14°	—	27°

## En Los Andes reconocen a profesores por 30 años en la docencia

*Conmemoración del Día del Profesor 2024 por parte del Departamento de Educación Municipal de Los Andes, Colegio de Profesores y establecimientos educacionales.*

En el Liceo República Argentina se realizó la ceremonia de conmemoración del Día del Profesor 2024, en la cual, como ya es tradición, destacan a docentes con 30 años de servicio, en un contexto de desafíos en la convivencia escolar, estas distinciones cobran una relevancia significativa, resaltando el compromiso y la trayectoria de los educadores.

El reconocimiento no solo honra a los galardonados, sino que también envía un mensaje de apoyo a todos los profesores que enfrentan los retos diarios en las aulas.

Carlos Briceño, alcalde (s) de Los Andes dijo en “tiempos complejos, de convivencia escolar en los establecimientos, no solamente con los alumnos, también con los apoderados, debemos valorar y destacar a mis colegas, yo soy profesor, así que hoy día son reconocidos, aprovecho de saludarlos, a quienes cumplen con toda una carrera, toda una trayectoria en la docencia”.

Francisco Rodríguez, presidente del Regional Valparaíso del Colegio de Profesoras y Profesores, fue homenajeado junto a otros colegas que suman 30 años de servicio. “Es una gran alegría reconocer a los docentes, quienes reciben el cariño de sus comunidades. A pesar de las complejidades actuales, los profesores siguen aportando a la sociedad y construyendo un mundo mejor. El reconocimiento por 30 años de servicio es una valiosa tradición en Chile, aunque la carrera docente ha cambiado, con un enfoque más competitivo e individualista. Seguiremos luchando por mejorar la educación y su impacto social.

Georgina Álvarez Beiza, Educadora Párvulos de la Escuela Gabriela Mistral comentó: “es un día de reflexión, de orgullo y mucho cariño en el sentido de mis colegas, de toda la municipalidad, de colegios profesores. Ha sido un día muy, muy especial”.



## Delegación Presidencial de San Felipe encabeza Jornada de Prevención del Suicidio con participación provincial

*En la jornada participaron especialistas del Ministerio de Salud, así como profesionales de Cesfam, Hospitales y Cosam de las provincias de San Felipe y Los Andes.*

Con el compromiso de fortalecer las estrategias de prevención del suicidio en la provincia, la Delegación Presidencial Provincial de San Felipe de Aconcagua llevó a cabo la Mesa Comunal de Prevención del Suicidio en el Hospital Philippe Pinel de Putaendo.

“Hemos asistido y participado también como organizadores de la exposición del estudio realizado por la mesa de la prevención del suicidio de la comuna de Putaendo en un trabajo coordinado también con el servicio de salud y con salud municipal respecto de presentar los datos en esta temática de principal importancia y relevancia, entendiendo que para nuestro gobierno ha puesto en el centro la salud mental como elemento esencial y que también se ve reflejado en el presupuesto de la nación 2025. Queremos destacar este trabajo que han realizado profesionales de la comuna de Putaendo respecto a levantar la información para conocer precisamente con datos estadísticos las brechas existentes en la comuna de Putaendo y también datos provinciales” destacó Daniel Muñoz Pereira Delegado Presidencial Provincial.

El encuentro contó con la participación de Alejandro Riquelme, coordinador nacional de la prevención del suicidio del Ministerio de Salud, quien presentó las políticas y acciones nacionales en materia de salud mental. “Es una muy buena iniciativa que se realicen este tipo de jornada que nazcan desde el territorio. Que sea una necesidad sentida hablar de salud mental y relevar la problemática del suicidio. Felicito a los organizadores que posicionan esta temática. Esto es algo que es responsabilidad de todos, y todos podemos ayudar”. A su vez, Myriam Saldaña, del Cesfam Valle de Los Libertadores, y Carolina Sabat, del Hospital Philippe Pinel, dieron a conocer un relevante Estudio Provincial sobre Suicidalidad, que ofrece un análisis detallado de esta problemática en la provincia.

Camila Olivares Terapeuta Ocupacional Cesfam de Curimón señala. “Es una experiencia rica en conocimientos se agradece la oportunidad y además tener a exponentes de alta importancia a nivel nacional de la salud, y que se dediquen dentro del área de la salud mental y que nos enriquezcamos todos los profesionales desde un área más integral de lo que es la salud mental”.

Jocelyn Tabilo Anjel Directora Cosam Los Andes. “Me parece una experiencia buena, que se puede replicar en las distintas comunas. Que esta iniciativa venga de una mesa compuesta por distintas instituciones, la comunidad que busque relevar datos locales es sumamente importante. El tema de la prevención del suicidio es un tema que no solo implica a salud sino que también tiene que ver con lo social y la comunidad es sumamente importante en este rol”.

La jornada reunió a profesionales del ámbito de la salud, entre ellos representantes de Cesfam, Hospitales y Cosam de las provincias de San Felipe y Los Andes, quienes compartieron experiencias y estrategias para enfrentar esta compleja situación. El objetivo principal fue generar un espacio de diálogo e intercambio, fortaleciendo la coordinación entre los distintos actores involucrados en la atención y prevención de casos de suicidio.

La Delegación Presidencial Provincial reafirma su compromiso con la promoción de la salud mental, trabajando junto a las instituciones de salud para implementar acciones preventivas y ofrecer atención integral a las personas en riesgo, con miras a asegurar el bienestar de toda la comunidad.



# Parque Andino Juncal fue seleccionado como el único destino chileno dentro de los TOP100 de Green Destinations 2024

*Como “un nuevo modelo de conservación y desarrollo sustentable para Chile” fue elegido el Parque Andino Juncal en la competencia global Green Destinations TOP100 Stories, siendo el único destino chileno reconocido este 2024.*

El Parque Andino Juncal, área protegida privada, y Sitio Ramsar #1909, es uno de los atractivos naturales más destacados de la Región de Valparaíso y del Valle del Aconcagua, en la zona central de Chile, por su experiencia inmersiva y única en las montañas, glaciares y humedales de la Cordillera de Los Andes.

Cada año el reconocimiento Green Destinations Top 100 Stories, auspiciado por el ITB Berlín y el Global Ecotourism Network, entre otras organizaciones internacionales, recoge las buenas prácticas de destinos turísticas en todo el mundo y que buscan ser compartidas como ejemplo inspirador para territorios, comunidades y viajeros.

Para Catherine Kenrick, fundadora y administradora del Parque: “Este reconocimiento global es una oportunidad de compartir las maravillas del Valle del Aconcagua, de destacar la importancia de proteger nuestras fuentes de agua de amenazas industriales. Es una invitación al mundo a vivir la experiencia de las montañas, glaciares, y humedales protegidos de Juncal, en el corazón de la Cordillera de Los Andes - cambiará tu vida para siempre.”

Este reconocimiento fue liderado por el Programa Territorial Integrado PTI, iniciativa público-privada financiada por Corfo e impulsada por la Corporación Pro-Aconcagua, en colaboración con el Gobierno Regional de Valparaíso, el Consejo Regional, SERNATUR y la Corporación Regional de Turismo Valparaíso.

“Esta importante designación coloca a la región y, particularmente, al Parque Andino Juncal en un lugar privilegiado porque es un reconocimiento del cuidado al medio ambiente que se ha tenido en dicho sector. Eso nos deja muy contentos porque va de la mano con el excelente trabajo que está desarrollando en la misma línea nuestro Programa Territorial Integrado PTI de Turismo de Naturaleza e Intereses Especiales en el Valle del Aconcagua y es una distinción que, esperamos, incentive aún más la visita al hermoso parque cordillerano”, comentó Etienne Choupay, director regional de Corfo Valparaíso.

Para Claudia Gajardo, Gerente de Pro Aconcagua: “el trabajo realizado por el PTI reafirma el trabajo histórico que ha realizado la Corporación Pro Aconcagua en el desarrollo de un turismo sostenible para el Valle del Aconcagua”.

Por otra parte, Marcelo Vidal, director regional de SERNATUR Valparaíso, sostuvo que: “este es un gran hito para el destino Valle del Aconcagua, este premio nos llena de orgullo y nos invita a seguir trabajando fuertemente por el turismo en Aconcagua”.

Francisco Godoy, Gerente de la Corporación Regional de Turismo Valparaíso “Esta es una importante noticia para la región, ya que este reconocimiento esta alineado a la estrategia nacional y regional de turismo las cuales impulsan el desarrollo de un turismo sostenible en la región”.

A su vez, Felipe Vera, vicepresidente de Green Destinations, manifestó que “esta es una noticia que nos debiese movilizar a la acción, promoviendo una conservación efectiva de los servicios ecosistémicos que dan soporte a la actividad turística. El Parque Andino Juncal se convierte en un referente ya que es la primera área protegida privada en Chile en obtener este reconocimiento internacional”.

El Parque Andino Juncal es un área protegida privada que abarca 13.796 has. y una iniciativa familiar de conservación ambiental iniciada en 2003. Está ubicado en uno de los dos valles nacientes del Río Aconcagua, que provee agua para millones de personas y miles de empresas industriales y agrícolas. Se encuentra al pie del Glaciar Juncal, el segundo más grande de la región, con una superficie de 8 km<sup>2</sup>. El predio alberga más de 1.500 has. de glaciares de hielo y de roca, al menos seis humedales importantes y numerosas fuentes de agua prístina.

Cada una de las postulaciones de los destinos mundiales fueron evaluadas por el equipo Green Destinations TOP100, expertos y socios internacionales. El comité organizador destaca que la inclusión en la lista TOP100 no implica que el destino sea sostenible, sino que el destino ha sido preseleccionado en función del Estándar de Green Destinations y seleccionados en la lista en debido a su historia de buenas prácticas.

“Lograr este reconocimiento es un paso importante en la consolidación de un modelo de turismo sostenible para el Valle de Aconcagua. El destino tiene el desafío de desarrollar una actividad turística respetuosa con el medio ambiente y las comunidades locales”, comentó Luis Molina Gestor del Programa Territorial Integrado PTI.

El Parque Andino Juncal se suma a otros destinos chilenos que han sido reconocidos en años anteriores en el listado del TOP100, tales como Natales, Futaleufú, Chaitén, Nahuelbuta, Rapa Nui, Camarones, Villa Cerro Castillo y Puyuhuapi.

La Historia de Buenas Prácticas del Parque Andino Juncal se encuentra disponible en <https://www.greendestinations.org/wp-content/uploads/2024/09/Top-100-2024-GPS-Parque-Andino-Juncal-A-new-model-of-conservation-and-sustainable-development-for-Chile.pdf>

Acerca de Green Destinations

Green Destinations es una organización con sede en los Países Bajos que trabaja en la evaluación, capacitación y certificación de destinos y negocios que se comprometen a un turismo más responsable y sostenible.

Green Destinations es líder a nivel mundial y gestiona una serie de programas en más de 600 destinos de 90 países. [www.greendestinations.org](http://www.greendestinations.org)

Inscríbete a nuestro Newsletter y recibe todos los días el Diario Al Día en tu mail



Sólo debes llenar el formulario



*Ahora & Terapias*  
Salud Mental Digital

[www.ahorayterapias.cl](http://www.ahorayterapias.cl)